

Maurice Chalayer,

Formateur, chercheur, écrivain, militant...

Formateur en CAP et ancien scieur, Maurice Chalayer tire de ses expériences une profonde et rare connaissance de la situation de la scierie française. Il est aujourd'hui fondateur et président de l'Observatoire du métier de la scierie.



La scierie, Maurice Chalayer l'a dans le sang. Issu d'une famille travaillant le bois dans le Pilat depuis 1850, il commence à scier dans l'entreprise de son père dès l'âge de 10 ans. Après un CAP de scieur affûteur, il reprend l'affaire avec ses deux frères, comptant perpétuer la tradition familiale. Mais le choc pétrolier de 1973 et un terrible accident à la main l'obligent à se reconverter. Il choisit alors de transmettre sa passion et son savoir-faire aux jeunes, en devenant formateur à la Maison Familiale Rurale de Lamure-sur-Azergues (69), un poste qu'il occupe depuis bientôt 25 ans.

« L'avantage des maisons familiales, c'est leur proximité avec la profession. J'ai toujours été curieux des évolutions du monde de la scierie », avoue Maurice Chalayer. De la curiosité, le formateur n'en manque pas. De l'énergie, non plus ! Parallèlement à son travail, il obtient en 1995 une maîtrise en sciences de l'éducation, grâce à un mémoire sur la situation socioprofessionnelle de la scierie française. « J'étais alors le premier à me pencher sur le sujet », se souvient-il. Avant de rajouter : « Je suis d'ailleurs encore un peu le seul ».

A tout juste 50 ans, chercheur indépendant, il publie régulièrement des études dans le magazine *Le Bois International*, compilées ensuite dans des ouvrages : « La scierie française, un métier d'expert » en 2001. « Les enjeux de la scierie française », en 2005, et, l'année dernière, « L'avenir de la scierie française ». Pour faire bouger l'univers des scieries dont il connaît si bien les forces et les faiblesses, le formateur crée en 2003 l'Observatoire du métier de la scierie et le Club des scieurs développeurs, qui comptent une quarantaine de membres. « Ces deux structures se complètent, explique-t-il. Le Club fait remonter des préoccupations du terrain, et l'Observatoire y apporte des propositions, des solutions et propose des rencontres ». Chaque année, les professionnels se retrouvent ainsi à un séminaire sur un thème choisi : « Séchage des sciages sur liste », « Nouvelles technologies de lame de scie », ... Scieurs, propriétaires forestiers ou fournisseurs de matériel se retrouvent ainsi pour échanger, « sans dispute, ni langue de bois ! », insiste Maurice Chalayer. « Le but est de dialoguer et d'échanger des expériences. »

Parmi les victoires que cet homme engagé a su gagner, la plus émouvante est sans conteste la Stèle des Bûcherons.

Érigée en 2004 sur les sommets de la commune de Grandris (Beaujolais) grâce à des souscriptions privées, elle honore la mémoire d'une centaine de travailleurs morts en France lors de l'exploitation des chablis de 1999... dans la plus grande indifférence ! « Je souhaite que l'on arrive à une reconnaissance des hommes comme des acteurs professionnels engagés, et non comme des accessoires de production », se désole le chercheur.

Chercheur, formateur, animateur, militant, mais aussi mari et père d'une jeune fille de 23 ans, il est à peine croyable que Maurice Chalayer trouve le temps d'être, à ses heures perdues, un romancier de talent ! Auteur de cinq romans se déroulant dans le milieu du bois, il publiera bientôt sa sixième fiction. « C'est une question d'organisation, réplique-t-il. Et puis, j'ai la chance d'habiter juste à côté de mon travail et d'avoir des vacances scolaires ! »

Mais son travail de formateur n'a pas que des avantages matériels. Grâce au contact permanent avec les élèves et aux nombreuses visites d'entreprise, le spécialiste garde le contact avec le terrain. Mais il s'inquiète de voir les formations se désertier : « Cette année, j'ai seulement quatre élèves en CAP conducteur opérateur de scierie et un élève en CAP mécanicien-affûteur, et seuls quelques centres en France proposent ces formations ! Aussi, il est important de développer, comme cela a été fait récemment par Fibois 69, des outils pour informer et motiver les jeunes vers les métiers du bois. »

Laure Marandet

La Stèle des Bûcherons

Contact : Maurice Chalayer
chalayer.maurice1@libertysurf.fr
www.chalayer-scierie.chez-alice.fr



Journal réalisé par le Centre Régional de la Propriété Forestière

avec le concours du Ministère de l'Agriculture et de la Pêche

Rhône-Alpes de la Région Rhône-Alpes

la participation de la Coforet